

El 27 los sudaneses atacan la plaza, pero son rechazados con grandes pérdidas. - El 18 de diciembre la guarnición de Suakin hace una salida, y auxiliada por los buques de guerra derrota completamente á los sudaneses librando á la poblacion del asedio en que la tenían.

España. - El día 1.º de año se celebra con gran solemnidad en todas las iglesias de la monarquía la fiesta del jubileo de Su Santidad. - Con objeto de estudiar los males que aquejan á la administración en Cuba, el gobierno nombra una comisión informadora bajo la presidencia del general Jovellar, capitán general que ha sido de la isla (4 enero). - El 9 de enero las Cortes reanudan sus tareas. - Se firma en 17 de enero un convenio con la república de San Salvador que será adicional al tratado, fijando reglas para determinar la nacionalidad de los hijos de españoles nacidos en la república y de los salvadoreños nacidos en España. - En 1.º de febrero se declaran en huelga los mineros de Riotinto pidiendo en manifestación pacífica aumento de salario. Las manifestaciones se repitieron el 2 y el 3. El 4, acudieron al ayuntamiento del pueblo para que éste interviniera. - En la misma tarde del 4 se presenta el gobernador de la provincia con algunas fuerzas del ejército é inmediatamente mandó desalojar la plaza y que se disolviera la manifestación. Los trabajadores no obedecieron esta intimación y continuaron en la plaza hasta que de pronto las tropas hicieron una descarga sobre la multitud indefensa, resultando muchos muertos y heridos. - En Barcelona se inaugura el 6 de abril un gran hotel internacional construido por obreros catalanes en 55 días y que con gran esplendor dará alojamiento á los muchos visitantes de la gran Exposición universal que en el mes de mayo se celebrará en aquella ciudad. - El ministro de la Gobernación lee en el Senado un proyecto de ley sobre indemnización á los obreros inválidos del trabajo (9 abril). - El 24 de abril la reina regente sanciona la ley votada por las Cortes sobre establecimiento del juicio por jurados que comenzará á regir desde el 1.º de enero de 1889. - El 11 de mayo fondea en Barcelona la escuadra austriaca, y en los cinco días sucesivos llegan las de Italia, Francia, Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos, además de diversos buques de guerra de todas las naciones, que acuden á la segunda capital del reino para asistir á las fiestas de la Exposición universal. - El 13 de mayo por la mañana sale la reina con sus hijos de Madrid con dirección á Barcelona para inaugurar la Exposición. - El 17 de mayo los reyes hacen su entrada en Barcelona, presenciando el espectáculo mas grandioso que se ha ofrecido jamás á ningún soberano. A la vista de las escuadras y de los buques

de guerra de todos los países del mundo, empavesados y disparando sus cañones, el pueblo catalán entusiasmado arroja flores y palomas al paso de los reyes, lanzando hurras y gritos de satisfacción y de alegría. Desde la estación del ferrocarril los reyes van á la catedral, donde se canta un *Te-Deum* con la solemnidad del culto católico. - El 20 de mayo se inaugura solemnemente la Exposición universal de Barcelona. Los reyes, acompañados de los duques de Edimburgo y de Génova, los príncipes Jorge de Inglaterra y Ruchprecht de Baviera y de los grandes de España y altos dignatarios de la corte, ocupan su puesto en el pabellón real y despues de oír los discursos del Alcalde de Barcelona y del Comisario regio en la Exposición, el presidente del Consejo de ministros, Sagasta, con la venia de la Reina y en su nombre, declara abierta la exposición universal. A este certamen de la industria y la producción en todos sus ramos, único que de su importancia y magnitud se ha celebrado en España, han concurrido con sus productos todas las naciones de Europa y América, y las grandes potencias han puesto especial empeño en hacer á España y á sus reyes una grandiosa demostración de simpatía enviando á las aguas de Barcelona, á las fiestas de la Exposición, sus mas poderosas escuadras. - En primeros de junio la infanta doña Isabel inaugura el ferrocarril de Salamanca á la frontera portuguesa. - El 9 de junio llegan á Madrid los reyes de regreso de Barcelona y Valencia. - Por consecuencia de algunos rozamientos entre el Capitán general de Castilla la Nueva y el ministro de la Guerra, el 13 de junio el ministro se declara en crisis, presentando los ministros la dimisión. Sagasta es encargado de formar otro que lo constituye bajo su presidencia, entrando en Estado el marqués de la Vega de Armijo; en Gracia y Justicia, Alonso Martínez; en Guerra, O'Ryan; en Marina, Beranger; en Ultramar, Capdepon; en Fomento, Canalejas; en Gobernación, Moret; y en Hacienda, Puigcerver. - En 5 de julio se suspenden las sesiones de Cortes. - En el arsenal de la Carraca se construye en fin de julio un buque torpedero submarino movido por la electricidad, inventado por el teniente de navío Peral. - Durante los meses de julio y agosto la escuadra de instrucción recorre los puertos del Mediterráneo y del Adriático, siendo los marinos españoles muy obsequiados en todos los puertos de Italia, Austria y Francia donde hacen escala. - De regreso de su expedición veraniega, Cánovas del Castillo hace un viaje á la Exposición de Barcelona, estudiando en ella los progresos de la industria y las necesidades de las clases obreras. Sus amigos particulares le tributan grandes agasajos y en un banquete político pronuncia un dis-

curso altamente patriótico y satisfactorio para la región catalana, declarándose principal campeón de las soluciones proteccionistas en España. Este discurso, que merece unánimes aplausos, es muy comentado por sus adversarios políticos. - En Zaragoza, donde se detiene algunos días para saludar á sus amigos, es objeto de una grosera manifestación por parte de algunas turbas asalariadas. - Deseario conocer la situación de la industria y de la producción en todas las provincias de España, visita las de Andalucía en el mes de octubre, y al llegar á Madrid de regreso de su viaje, algunos grupos de gente de las últimas capas sociales provocan escenas vergonzosas gritando, silbando y arrojando piedras al coche que conducía á Cánovas del Castillo y su familia, á ciencia y paciencia de las autoridades que lo presenciaban. La fuerza pública, á la que se había hecho tomar precauciones y apostarse en sitios estratégicos, por saber las autoridades que se trataba de hacer una grosera manifestación al jefe del partido conservador, no intervino para reprimir el desorden hasta muy entrada la noche y cuando ya el tumulto había concluido por cansancio de los alborotadores (11 noviembre). - El 30 de noviembre las Cortes reanudan sus tareas leyendo el presidente del Consejo el decreto de convocatoria. - En la sesión de 1.º de diciembre el ministro de la Gobernación lee un proyecto de ley electoral para diputados estableciendo el sufragio universal con algunas excepciones. - Cinco días despues, á consecuencia de la derrota sufrida en las secciones del Congreso por los candidatos del gobierno, este presenta la dimisión que es aceptada por la reina, encargando á Sagasta la formación de otro ministerio. - El 10 queda constituido el nuevo gobierno bajo la presidencia de Sagasta, entrando: en Guerra, Chinchilla; en Marina, Rodríguez Arias; en Gobernación, Capdepon; en Hacienda, Gonzalez; en Estado, el marqués de la Vega de Armijo; en Gracia y Justicia, Canalejas; en Fomento, el conde de Xiquena; y en Ultramar, Becerra. - El 8 de diciembre se cierra con toda solemnidad la Exposición de Barcelona despues de haber sido visitada por gran número de reyes, príncipes y personajes de todas partes del mundo. - Durante el año han muerto: el 6 de enero el popular novelista Fernandez y Gonzalez; el 15 de febrero el ex-ministro de Hacienda Gallostra, senador y consejero de Estado; en la misma fecha Marrocan y Rubio, obispo de Tarazona; el 20 de febrero el Dr. Santero, catedrático de la Facultad de Medicina; el 15 de marzo el Dr. Martínez Molina, conocido por el médico de los niños; el 24 de marzo el marqués del Riscal fundador del periódico *El Día*; el 1.º de abril Alonso Colmenares,

senador y presidente del Tribunal Supremo; en 9 de abril el intendente de palacio Abella, fundador del periódico *El consultor de Ayuntamientos*; el 20 de mayo el duque de Frías, gobernador civil de Madrid; el 16 de junio, en Barcelona, el general Cotoner, primer marqués de la Cenja; el 19 de agosto, en Vigo, el ex-ministro de Hacienda Ruiz Gomez, senador vitalicio y director de la Compañía Arrendataria de Tabacos; el 21 de agosto, en Madrid, el general Pieltain, ex-presidente del Consejo Supremo de la Guerra; en el mismo día, en Barcelona, el general Riquelme, ex-capitán general del principado; el 5 de setiembre, en Madrid, el eminente actor dramático Rafael Calvo; el 23 de setiembre el ex-mariscal del ejército francés Bazaine; y en 27 de setiembre el general Fajardo, capitán general que fué de la isla de Cuba. - En 12 de abril se celebra con Rusia un tratado de extradición.

Estados Unidos. - Treinta mil obreros de una compañía minera se declaran en huelga en Nueva York pidiendo aumento de salario y reducción de horas de trabajo (4 enero). - Una fábrica de gas hace explosión el 2 de enero en Nueva York, causando muchas víctimas. Se atribuye á una mano criminal la causa de la explosión. - El gobierno, ante el cual se presenta la cuestión obrera y el problema social y económico con caracteres de gravedad, adopta medidas de importancia para contener las huelgas (15 enero). - En 20 de enero llega á Washington una embajada del rey de Corea pidiendo la amistad de los Estados Unidos. - En principio de marzo los temporales de nieve y hielos son tan grandes como no se registran desde hace muchos años. El 18 de marzo se interrumpe la circulación de carruajes y tranvías en Nueva York y durante cinco días el temporal de nieves es tan fuerte que no se ha podido dar sepultura á mas de 500 cadáveres de personas que han fallecido en los días anteriores. Los operarios encargados el 22 de limpiar las calles encuentran bajo la nieve 30 personas muertas de frío. - El Dr. Emmens descubre en su laboratorio de las inmediaciones de Nueva York un nuevo explosivo de mas fuerza que los conocidos y que lleva el nombre de *emensa*. En las pruebas verificadas por el inventor ante varias personas, el nuevo explosivo ha dado un buen resultado, teniendo la ventaja sobre todos los conocidos de poderse manejar sin peligro (27 junio). - En Chicago se descubre en 17 de julio una conspiración cuyo objeto era destruir por medio de dinamita las casas de los jueces y jurados que intervinieron en la causa de los anarquistas recientemente ejecutados. - El 6 de agosto muere en Nueva York el célebre general Sheridan, generalísimo del ejército americano. Para reemplazarle es

nombrado el 7 generalísimo de los ejércitos Schofield. - En Jacksonville (Florida) la fiebre amarilla hace estragos desde fin de julio. - El 6 de setiembre las autoridades piden socorros para combatirla, y en principios de octubre se interrumpe la circulación de trenes en muchos puntos del Missisipi, el Alabama, el Kentucky y el Tennessee á causa del pánico que reina en las poblaciones por los estragos que hace la fiebre amarilla. - El 17 de octubre se suicida el cónsul general de España en Quebec disparándose un tiro de revólver. - Entre el gobierno de Washington y el de la Gran Bretaña se ha suscitado un conflicto diplomático por haber entregado el primero al ministro de Inglaterra los pasaportes, á causa de haberse mezclado en cuestiones interiores del país. El origen de este conflicto ha sido en realidad un ardid electoral. Unos individuos que eran ó se decían ser súbditos de la Gran Bretaña pidieron su naturalización en los Estados Unidos y escribieron una carta al embajador inglés diciéndole que tomaban esta determinación no porque renegaran de su patria, ni tampoco por desafección á ella, sino por que les era tan simpática la candidatura de Cleveland, que querían ser ciudadanos de la Union para tener voto y dárlelo en la próxima elección presidencial. El embajador cayó en el lazo y contestó con otra carta aprobando la resolución de votar á Cleveland, si bien hacia algunas observaciones sobre la marcha política de éste. La carta fué publicada en los periódicos, provocándose un grande escándalo, que llegó á su colmo con la resolución del gobierno. El de Inglaterra llamó á su embajador inmediatamente á Londres, pero como ya el de los Estados Unidos le había entregado los pasaportes, el conflicto quedó en pié y se resolverá por la vía diplomática, volviendo á su país el ministro inglés (octubre). - En las elecciones verificadas el 11 de noviembre para designar presidente de la república para el próximo período, ha sido elegido Benjamin Harrison, nieto de Guillermo Harrison, noveno presidente que tuvo la república. - El 1.º de diciembre el presidente Cleveland dirige un mensaje al Congreso insistiendo en la necesidad de reducir las tarifas de aduanas, pues los excedentes injustos son peligrosos para el tesoro. Además recomienda que se revisen las leyes de naturalización y aconseja que se suspenda la acuñación de moneda de plata.

Francia. - La comisión de presupuestos propone rebajas de consideración en el de las Colonias, y no estando dispuesto el ministro de Marina y de las Colonias, contralmirante Mai, á consentirlas, presenta la dimisión y se retira del gabinete, siendo nombrado para sucederle el contralmirante Gervais (4 enero). - En la misma fecha es

prorrogado hasta primero de julio el tratado de comercio con Rumania. - En 10 de enero las Cámaras inauguran sus sesiones, eligiendo á de diputados presidente á Floquet y el Senado á Leroyer. - El gobierno ha entablado reclamaciones diplomáticas cerca del de Italia por el hecho de haber penetrado la policía y las autoridades judiciales de Florencia en el archivo del consulado de Francia en busca del testamento de un tunecino. Por su parte el cuerpo consular acreditado en Florencia, tan pronto como tuvo noticia de lo ocurrido, se reunió para protestar, enviando el cónsul de Inglaterra un telegrama al presidente del Consejo sosteniendo la inviolabilidad de la casa y dependencias consulares (7 enero). - Por unanimidad desecha el Consejo de ministros una solicitud de Lesseps pidiendo que se autorice á la compañía constructora del Canal de Panamá para emitir obligaciones sorteables con premio (20 enero). - Mas adelante las Cámaras, en vista de la situación por que atraviesa la Compañía del Canal de Panamá, autorizarán en el mes de junio la emisión de estas obligaciones. - En 24 de enero, no siendo posible llegar á un acuerdo con Italia para convenir un tratado de comercio, se rompen las negociaciones, y aunque despues se intentarán reanudar varias veces, no tendrán éxito los intentos. - El 28 de enero la Cámara de diputados vota el tratado de comercio con Méjico. - El juez que instruye la causa sobre la venta de condecoraciones dicta auto de procesamiento el 8 de febrero contra Wilson, el yerno de Grevy. Fallada esta causa por el tribunal correccional, Wilson fué declarado responsable de estafa y condenado á dos años de prisión, 3,000 francos de multa y cinco años de inhabilitación. - Wilson interpone recurso de casación, y en 26 de marzo el tribunal superior dá sentencia condenando los hechos apreciados por el juez considerándolos abusivos de la moral y absolviendo á Wilson y á los demás procesados por no encontrar en la ley taxativamente expreso el delito perseguido. - En 2 de marzo han vuelto á reproducirse las manifestaciones boulangueristas en París y en algunos otros puntos por haber obtenido el general numerosos votos en los distritos en que se han celebrado elecciones parciales. - Se celebra en París un *meeting* anarquista en el barrio del Temple, en el cual Luisa Michel y otros pronuncian discursos violentísimos (4 marzo). - Por 88 votos es derrotado el gobierno en la Cámara de los diputados en la votación del dictamen de la comisión de presupuestos por el que se propone la supresión de los derechos sobre las bebidas. - Ha comenzado á publicarse un periódico boulanguerista que tiene por título *La Escarapela* y cuyos primeros números han sido denunciados. - Fundándose el

gobierno en que el general Boulanger, abandonando el destino que desempeña, ha estado en París de incógnito dos ó tres veces, y en vista tambien de la agitación que reina, ha separado al general del mando del cuerpo de ejército que desempeñaba. Al conocerse en París la resolución del gobierno, muchos grupos de exaltados recorren la población dando vivas á Boulanger y forman juntas llamadas de la protesta nacional para contribuir al triunfo de las candidaturas de Boulanger que se presenta en todos los distritos donde debe hacerse elección de diputados (17 marzo). - Los tribunales condenan al general Caffarel á una multa de 5,000 francos por el asunto de la venta de condecoraciones (20 marzo). - Se celebra en Oran una reunión de trabajadores franceses para pedir á las autoridades que sean excluidos todos los trabajadores españoles y marroquíes, y en general los extranjeros, de todas las obras y fábricas (20 marzo). - En vista de que el general Boulanger no atiende las órdenes de sus superiores, el ministro le ha sometido á un consejo de guerra (20 marzo). A la llegada de Boulanger el 23 á París, es objeto de una manifestación de simpatía por los grupos que le esperaban, vitoreándole y acudiendo á su paso desde la estación á su casa, siendo preciso que la policía disolviera los grupos. - El 23 de marzo la junta de patriotas acuerda no continuar apoyando las candidaturas de Boulanger, el cual parece, segun han averiguado, que siendo presidente de un consejo de guerra en 1871, falló el fusilamiento de muchos comunistas parisienses. - En el departamento del Aisne la candidatura de Boulanger obtiene 45,000 votos; en Marsella es derrotada (25 marzo). El consejo de guerra dá dictamen sobre el asunto Boulanger aconsejando que debe declarársele en situación de retiro (27 marzo). - El 30 de marzo se presenta una proposición en la Cámara de diputados pidiendo la revisión constitucional. El gobierno se opone á que se declare urgente, pero puesta á votación es aprobada por 31 votos de mayoría. - El ministerio presenta la dimisión, que Carnot se niega á admitir, pero Tirard insiste y se declara la crisis formándose un ministerio bajo la presidencia de Floquet que desempeñará además la cartera del Interior, y entrando: Goblet, en Negocios extranjeros; Freycinet, en Guerra; Krantz, en Marina; Feronillat, en Justicia; Peytral, en Hacienda; Lockroy, en Instrucción pública; Delunsmontaud, en Obras públicas; Viette, en Agricultura; y Legrand, en Comercio (2 abril). - Al día siguiente el ministerio se presenta á la Cámara, leyendo Floquet el programa ministerial en el que se contienen las reformas pedidas por la izquierda. Despues se procede á la elección de presidente de la Cáma-

ra por haber pasado Floquet á la presidencia del Consejo y es elegido Meline. - En 9 de abril Boulanger es proclamado diputado por el departamento de la Dordonia, teniendo esta elección la particularidad de no haber presentado Boulanger su candidatura. - El 16 es elegido por 180,000 votos diputado por el departamento del Norte, y este hecho produce en París gran sensación. - El 19 de abril las Cámaras reanudan sus tareas dando un voto de confianza al gobierno. Despues se aprueba una proposición en la Cámara de diputados pidiendo que inmediatamente se nombre la comisión que ha de hacer la revisión constitucional. - El 20 por la noche un grupo de estudiantes comenzó á hacer una manifestación antiboulanguerista, y encontrándose con otro grupo mas numeroso de obreros partidarios de Boulanger, se trabó una sangrienta riña de la que resultaron muchos heridos. - Tambien en Tolosa ocurrieron conflictos entre estudiantes y obreros boulangueristas que obligan á la policía á intervenir (28 abril). - El 30 se repiten las manifestaciones y los tumultos. - El ayuntamiento de París vota un crédito para socorrer á los obreros de las fábricas de vidrio declarados en huelga (8 mayo). - Desde el 27 de abril está arbolada la bandera francesa en todas las islas del segundo grupo del archipiélago de Taiti ó islas de la Sociedad. - Segun una nota que publica el *Diario Oficial*, el producto de los impuestos durante el mes de mayo ha tenido un aumento de 6 millones de francos sobre los cálculos del presupuesto y de 9 sobre lo recaudado en el mismo mes del año anterior. - En 6 de julio la policía descubre en París una fábrica clandestina de petardos y máquinas explosivas. - En la misma fecha el gobierno se ha incautado en las oficinas de Correos de París de una circular manifesto que el conde de París remitía á todos los alcaldes de Francia. - Con motivo de una proposición presentada por Boulanger pidiendo la disolución de las Cámaras, el 12 de julio se señala con una sesión borrascosa en la de diputados. Boulanger acusa al gobierno con dureza, y cuando Floquet pronuncia un discurso en defensa del gabinete, el general le interrumpe varias veces gritando: «¡mentís! ¡mentís impudentemente!» De uno y otro lado de la Cámara se levantan grandes protestas. El presidente invita á Boulanger á retirar sus palabras. Este habla nuevamente llamando á Floquet mal educado y se promueve un nuevo alboroto. Entonces el presidente propone la censura contra Boulanger, pero este se retira del salón diciendo que presenta la dimisión de diputado protestando contra un régimen que ahoga su voz. - La Cámara aprueba la censura antes de terminar la sesión. - Por consecuencia de la sesión de la Cámara,

al día siguiente se verifica un duelo á espada entre Floquet y Boulanger, del que este último resulta con una herida grave en el cuello. — En la tarde del mismo día Floquet inaugura solemnemente la estatua de Gambetta, siendo objeto por parte del público de cariñosas demostraciones. — En 26 de julio se declaran en huelga los peones de las obras públicas y particulares pidiendo aumento de jornal, y el 1.º de agosto la huelga se extiende á los albañiles, canteros, poceros y otros oficios. — El 5 de agosto muere repentinamente en París, de una apoplejía, el general de la Commune Eudes, uno de los principales responsables de los incendios de París. — El 6 de agosto los huelguistas en Amiens promovieron graves desórdenes. Un grupo muy numeroso atacó una fábrica de tejidos, y después de hacer grandes destrozos los huelguistas decidieron prenderla fuego. En aquel momento llegaron algunas tropas, y al verlas los huelguistas se dividieron en dos grupos, uno que detuvo á los soldados interceptando la calle con fardos de tela, piedras y muebles, y otro que prendió fuego á la fábrica. Las tropas tuvieron que dar varias cargas, y cuando pudieron ocupar militarmente el terreno, los bomberos apagaron el fuego que había destruido gran parte de la fábrica. — El 8 de agosto, con motivo del entierro de Eudes, hubo en París una verdadera batalla. Se había preparado una manifestación, y cuando desfilaba por la plaza de la República, algunos grupos comenzaron á gritar ¡viva la Commune! y ¡viva la huelga! En aquel momento un grupo dió al viento una bandera roja, y Rochefort, que iba en un coche con las hijas de Eudes, se adelantó mandándoles que la recogieran. Los del grupo contestaron dándole golpes y llamándole traidor, teniendo que escapar casi por milagro. En aquel momento la policía intervino. Viendo que se desplegaban mas banderas rojas, cargó sobre la muchedumbre, atropellando los caballos de los gendarmes cuanto encontraron por delante. Momentos después los huelguistas rehechos acometen á la policía á pedradas, y entonces el jefe de la gendarmería manda hacer una descarga al aire y la caballería vuelve á dar otra carga á los manifestantes. En un momento las tiendas y boticas de la plaza y los alrededores se llenan de heridos de una y otra parte, pero por fin la fuerza pública queda dueña del campo. En la plaza Voltaire los manifestantes vuelven á apedrear á la policía, pero se repiten las cargas y los sablazos y el orden se restablece al mediodía. — El 10 de agosto el ministro de Negocios extranjeros dirige una nota al de Italia referente á la ocupación de Massuah, haciendo constar que Italia, sin tener en cuenta las capitulaciones y los convenios internacionales, se ha apoderado de

aquella plaza africana. La nota en su conclusión dice que si la conducta del gobierno italiano ha de dar por resultado en el asunto la supresión de las capitulaciones y de los derechos anteriores de Francia sobre Massuah, el gobierno tomará nota del procedimiento para en adelante y se reserva deducir las consecuencias que en su día le dicte su interés en todos los territorios donde la nación francesa está establecida en virtud de títulos regulares. — A esta nota contesta el ministro de Negocios extranjeros de Italia estableciendo que las capitulaciones cesan cuando los territorios están bajo la soberanía de una potencia civilizada, pero subsisten si los territorios están solamente colocados bajo la administración de una potencia (18 agosto). — Esta cuestión dará lugar á un largo cambio de notas entre los dos gobiernos. — Los obreros de las fábricas de cristalería de Lyon se declaran en huelga el 12 de agosto. — En París y en Amiens terminan las huelgas el 15 por haber llegado á un acuerdo obreros y patronos. — En las elecciones suplementarias verificadas el 19 de agosto en los distritos de Amiens, Lille y la Rochela, el general Boulanger ha obtenido el triunfo. En los tres distritos hubo algun desorden y en París la noticia de la triple elección se recibe con grande entusiasmo entre los partidarios del general. Los periódicos republicanos exaltados hacen constar que esta triple elección la debe el general á los reaccionarios. — Por consecuencia de un descarrilamiento ocurrido en el ferrocarril de Lyon ha habido un choque entre dos trenes de viajeros del que han resultado 12 muertos y mas de 40 heridos (6 setiembre). — El *Diario Oficial* publica el 2 de octubre un decreto dictando reglas para que los extranjeros que vivan en Francia se domicilien en un plazo brevísimo. — El 5 de octubre las Cámaras reanudan sus tareas y en el mismo día el presidente del Consejo presenta en la de diputados un proyecto de ley de revision constitucional en el que se establece la renovación por terceras partes cada dos años del Senado y de la Cámara de diputados; se restringen las atribuciones del Senado, á cuyo cuerpo se priva del derecho de disolución, quedándole solo el de representación en materias de hacienda. Propone además que los ministros sean nombrados por un plazo determinado, dejando á la Cámara el derecho de residenciarlos. — Durante la noche del 6 al 7 de octubre estallan en París dos bombas de dinamita en dos agencias de colocación de criados situadas á bastante distancia una de otra. — No ha habido desgracias personales, pero los daños materiales son de consideración, atribuyéndose á los huelguistas la comisión de estos delitos. — El 26 de noviembre la mujer de Boulanger

presenta ante los tribunales una demanda de divorcio. — El 2 de diciembre se verifica en París una manifestación presidida por el ayuntamiento para honrar la memoria de Baudin, representante del pueblo en el municipio en el año de 1851 y que murió en igual día al proclamarse el golpe de Estado del imperio. — En la noche del 20 de diciembre ha hecho explosión una bomba de dinamita en París á la puerta de una comisaría de policía. No ha habido desgracias personales, pero la fachada del edificio ha quedado completamente destruida. — Durante el año han muerto: en 26 de enero, Henri de Penex, redactor en jefe del *Gaulois*; en 6 de febrero, el senador Frebault, general de artillería; en 16 de marzo, á los ochenta años de edad el padre del presidente de la república Carnot; en 21 de abril el general Cantamine, comandante en jefe de la 19 división; en 20 de mayo, Monselet, célebre novelista y escritor de mucho ingenio; y en 7 de junio, á los setenta y nueve años de edad, el mariscal Levauf. — **Haiti.** — Mientras se verificaba una sesión en la Cámara de diputados de Puerto Príncipe, un grupo de incendiarios el 4 de julio prendió fuego al edificio. El fuego, que se propagó á las casas inmediatas, destruyó una parte de la población. — Tres días después, otro incendio también intencional destruye el Ministerio de Justicia y muchísimas casas de la población, que queda reducida á una quinta parte de edificios con los dos incendios. Las autoridades persiguen con energía á los criminales, no habiendo podido coger mas que á uno, que ha sido inmediatamente ejecutado. — Un buque de guerra francés que estaba en el puerto desembarcó tropas que custodiaron las legaciones de Inglaterra y Francia. — La revolución, que no ha podido ser sofocada, sigue tomando incremento, y el 10 de agosto el presidente Salomon tiene que huir embarcándose en la fragata inglesa «Canadá» y se proclama en Puerto Príncipe un gobierno provisional bajo la presidencia de Boiron. — El 16 de agosto llega Salomon á Santiago de Cuba y el 18 el general Legítimo es elegido presidente de la república haitiana. — Por consecuencia de la guerra civil en 2 de noviembre, la *Gaceta Oficial* anuncia que se ha declarado el estado de bloqueo en los puertos septentrionales de la isla. — El 16 de diciembre la escuadra mandada por el general Legítimo bombardea á Cabo Haitiano, apoderándose de la ciudad. — **Holanda.** — El 24 de marzo se han verificado las elecciones para la renovación de la primera Cámara con un resultado favorable á la oposición liberal. Por consecuencia de esta elección, la primera Cámara se compondrá de 34 liberales, 10 católicos y 6 conservadores protestantes. — El ministerio presenta

la dimisión y el rey encarga la formación de otro al jefe del partido liberal. — En 10 de julio en Agrés isla de Java, se escaparon los presos de las cárceles en un momento de descuido de sus carceleros, y una vez en libertad se entregaron á toda clase de violencias y desmanes. Las tropas del gobierno que salieron á perseguirlos consiguieron derrotarlos causándoles muchos muertos y heridos. — El 12 de setiembre, en sesión plena celebrada por los Estados generales se aprueba por unanimidad el proyecto relativo á la tutela de la princesa real. — El gobierno ha llegado á un acuerdo con el de Francia para someter á un arbitraje las diferencias existentes entre los dos países sobre fijación de límites en la Guayana (29 noviembre). — **India.** — En el Afghanistan estalla una nueva insurrección en el mes de agosto. Al frente de ella se ha puesto Ischak-khan, revelándose contra el emir con 30,000 soldados. — En 12 de setiembre sale de Cabul un ejército de 50,000 soldados á combatir la insurrección, y el 14 del mismo mes las tropas del emir libran la primera batalla, apoderándose de una fortaleza de los rebeldes y haciéndoles muchos prisioneros. — **Inglaterra.** — Según una memoria presentada por el ministerio correspondiente, el comercio de la Gran Bretaña con el extranjero ha tenido un aumento de consideración en el año último. — En el mes de diciembre las importaciones aumentaron tres millones de libras esterlinas comparadas con las de igual período de 1886, y las exportaciones tres millones y cuarto. Las importaciones durante todo el año de 1887 tuvieron un aumento de doce millones y medio de libras esterlinas, y las exportaciones de nueve millones (enero). — El 15 de enero el almirante Stunt proclama el protectorado de la Gran Bretaña sobre la región que se extiende desde la orilla derecha del Benín hasta el Rio de Rey en la costa de África occidental. — El rey Jajá, soberano de aquella región, queda bajo la protección inglesa. El territorio del nuevo protectorado se halla situado en la costa septentrional de la bahía de Biafra enfrente de Fernando Póo. — En 18 de enero los tribunales condenan á seis semanas de prisión á dos diputados por haber asistido á la reunión ilegal de la plaza de Trafalgar. — En Dublin son presos un diputado partidista y un sacerdote irlandés por pronunciar discursos sediciosos. — El pueblo de Dublin, el 20 de enero, hace una demostración cariñosa al diputado O'Brien al ser puesto en libertad después de cumplida una condena. — Siete días después los tribunales condenan nuevamente á O'Brien á tres meses de cárcel por pronunciar discursos sediciosos. — En 9 de febrero se abre el Parlamento leyéndose un discurso de la reina en el que expresa su

vivo deseo por mantener la paz en Europa. — El 29 de febrero la Cámara de los Comunes aprueba las reformas del reglamento que tienen por objeto evitar la obstrucción. — Por aclamación se desecha en la Cámara de los lores una proposición cuyo objeto es conceder á las mujeres el derecho de sufragio (13 abril). — En 27 de abril la Cámara de los Comunes aprueba el proyecto recargando los derechos de los vinos embote lados. — Por convocar y reunir en Dublin un *meeting* prohibido por la ley, el diputado O'Brien es otra vez condenado á tres meses de cárcel (3 mayo). — Se ha desechado en la Cámara de los Comunes una proposición planteando otra vez la cuestión del túnel del Canal de la Mancha. — El 8 de agosto el presidente del Consejo, lord Salisbury, en el banquete del lord corregidor de Lóndres pronuncia un discurso extraordinariamente favorable á la paz, afirmando que Inglaterra está dispuesta á apoyar todos los esfuerzos que se hagan por otras naciones para sostener la paz. — El 13 de agosto el Parlamento suspende las sesiones. — Durante el mes de agosto reina grande agitación en Irlanda por consecuencia de los embargos que se ejecutan en aquella isla contra los colonos que se niegan al pago de sus arrendamientos. — El día 1.º de setiembre hubo una colisión con las tropas y por consecuencia de ella fueron presas doce personas por oponer resistencia á la fuerza pública, y con este motivo al día siguiente se repitieron los desórdenes. — En fin de setiembre aparecen en Lóndres dos mujeres asesinadas, con la particularidad de que las dos han sido mutiladas de la misma manera arrancándolas los órganos intestinales. Estos crímenes tuvieron lugar la noche del 24 en el barrio de Witechapel. — En la noche del 30 se descubren otros dos asesinatos de mujeres á las que se encuentra mutiladas en las mismas condiciones que las anteriores, y por último en 2 de octubre se encuentran otras dos mujeres muertas de la misma manera. La población ante estos crímenes que resultan impunes se alarma sobre manera y se celebran diversos *meetings* para protestar contra la policía que no solo es incapaz para evitar los asesinatos, sino que lo es también para descubrir los asesinos. Se ofrecen recompensas al que descubra al criminal y la policía hace gran número de detenciones, pero sin encontrar al asesino. — El 9 de noviembre se encuentra otra mujer muerta y mutilada en la misma forma que las de Witechapel y el público ante este nuevo crimen pide la reorganización de la policía. — El 6 de noviembre las Cámaras han reanudado sus tareas. — En Malta durante la representación del teatro de la Opera, á la que concurría la duquesa de Edimburgo, se descubre en el almacén de trajes una caja

llena de materias explosivas con una mecha encendida (20 diciembre). — El 21 de diciembre se reciben en Lóndres las primeras noticias auténticas de Stanley, el cual participa hallarse bien y en completa salud, así como los blancos que le acompañan en la expedición, habiendo encontrado á Emin-Bey á quien han socorrido. — En la Cámara de los Comunes el ministro Goschen comunica estas noticias y anuncia que Emin-Bey, acompañado de Stanley, llegó á Arubini. La Cámara acoge con aplauso las palabras del ministro. — El 24 de diciembre se cierra el Parlamento con un discurso de la reina Victoria.

— **Italia.** — Con motivo del jubileo sacerdotal del Papa, en algunas poblaciones de Italia el partido radical ha hecho manifestaciones antipontificias, que no han tenido gran importancia (1.º enero). — Las grandes nevadas, principalmente en los Apeninos y en los Alpes, interrumpen la circulación de los trenes, habiendo quedado algunos de peregrinos que iban á Roma en medio de la vía sin poder avanzar ni retroceder por las nevadas. — En 1.º de enero ha sido destituido el alcalde de Roma, duque de Terolonia, por haber dirigido una felicitación oficial al cardenal vicario por el jubileo de Su Santidad. — El 9 de enero, aniversario de la muerte de Victor Manuel, el partido liberal romano hace una gran demostración. — Para resguardar y poner á cubierto de las correrías de los abisinios la colonia de Massuah se construyen fuertes blindados en posiciones avanzadas y estratégicas (10 enero). — El gobierno dirige una circular á las potencias, en 16 de enero, haciendo constar que la libertad de que han gozado los peregrinos en Roma durante las fiestas del jubileo demuestra bien á las claras el grande espíritu de tolerancia de que está animado el gobierno italiano respecto de la Santa Sede. — En Florencia ha ocurrido un incidente en el consulado francés por haber penetrado las autoridades judiciales en el archivo del consulado para buscar el expediente de la sucesión del sultán tunecino Hussein. — En 24 de enero quedan rotas las negociaciones para celebrar un tratado de comercio con Francia. Aunque por varias veces se trata después de reanudarlas, no se consigue y las relaciones comerciales se rompen á su vez, estableciéndose la guerra de tarifas. — Cerca de Massuah los abisinios derrotan completamente una columna italiana apoderándose de un convoy que iba protegiendo (6 febrero). — A partir del 1.º de marzo se aumentan los derechos arancelarios respecto de gran número de productos franceses. El decreto que publica el *Diario Oficial* no indica que sean franceses los productos que se recargan, pero son los de mas importación de Francia. — El 2 de

marzo en Roma ocurren graves desórdenes producidos por grandes masas de obreros que pidiendo pan y trabajo asaltan á los panaderos y saquean las tiendas de pan, cometiendo algunos otros desmanes. Las tropas tuvieron que reprimir el motin por la fuerza, resultando algunos muertos y heridos. — En 9 de abril el gobierno da orden de regresar á las tropas expedicionarias que operan en Abisinia. — Las Cámaras aprueban el tratado de comercio con España, que es sancionado por el rey el 30 de abril. — Se publica un *libro verité* que contiene los documentos referentes á la cuestión de Abisinia, y de ellos resulta que el rey Juan no ha pedido la paz, sino que por el contrario rechazó desdeñosamente las proposiciones que se le hicieron á nombre de Italia (30 abril). — Se ha pedido al municipio de Roma que conceda un terreno en Campo Fiori para levantar en él una estatua al fraile apóstata Giordano Bruno. El municipio discute esta proposición, pero mientras la discute se producen escenas tumultuosas en Roma, teniendo la policía que disolver una manifestación antipontificia prendiendo á muchos manifestantes. La proposición queda en suspenso hasta el 12 de mayo en que el ayuntamiento acuerda negar el terreno que se le pide. — En unas experiencias militares celebradas en Turín el 1.º de mayo reventó un cartucho de dinamita produciendo una contusión fuerte al príncipe de Nápoles, heredero de la corona, y heridas de mas consideración á algunos soldados. — El 11 de setiembre se verifican en Turín las bodas del duque de Aosta con la princesa Leticia Bonaparte. — Se celebra en Venecia durante el mes de setiembre el Congreso literario que anualmente celebra la Asociación internacional literaria. Muere en Lóndres el 17 de octubre el exministro de Negocios extranjeros conde de Robilant, embajador que era en la Gran Bretaña. — También ha muerto en Nápoles, en noviembre, Pascual Mancini, uno de los oradores mas vehementes de la Italia moderna y ministro que fué en el gabinete Rattazzi.

— **Méjico.** — El 2 de enero se sintió un violento temblor de tierra en la ciudad de Méjico que causó grandes daños materiales, aunque no desgracias personales. — Se ha firmado en 28 de enero un tratado de comercio y navegación con Francia. — En noviembre muere en Méjico Ignacio Cumplido, director y propietario del periódico *El siglo XIX*, el mas antiguo y el mas importante de cuantos se publican en el país.

— **Portugal.** — Se abre el Parlamento el 2 de enero con arreglo al precepto constitucional, leyendo el presidente del Consejo el discurso de la Corona, en el que después de afirmar que las relaciones con las potencias son satisfactorias y que la cuestión con el sultan de Zanzibar

está en vías de arreglo pacífico anuncia la presentación de varios proyectos de ley sobre reforma electoral, instrucción pública, mejoras agrícolas y sobre establecimiento de reglas para zanjar las diferencias entre patronos y trabajadores. Además anuncia un proyecto para mejorar las fuerzas de mar y tierra. En cuanto á la hacienda, declara que su situación es satisfactoria y anuncia un impuesto sobre los alcoholes, el estanco del tabaco, la reforma de la contribución industrial y la creación en Rio Janeiro de una agencia comercial que se ocupe de la vigilancia y cuidado de los intereses mercantiles de Portugal en el Brasil. — El 16 de enero el ministro de Hacienda presenta á las Cámaras otro proyecto de ley sobre estanco del tabaco, modificación del impuesto sobre tonelaje de buques, suprimiéndole en la isla de Madera; reforma de la administración de la Caja de Depósitos; prórroga de la revision del catastro; celebración de un concurso para explotar el ferrocarril de Alemtejo á los Algarbes; creación de colonias agrícolas y clausura del inventario de cuentas de 1884-85. — Un horroroso incendio destruye por completo el 21 de marzo el teatro Baquet de Oporto, habiendo perecido en el incendio 80 personas y resultando muchos heridos. Se han abierto suscripciones para socorrer á las víctimas del incendio. — Llega á Lisboa el rey Oscar de Suecia siendo recibido en la barra del Tajo por los duques de Braganza (13 mayo). — El 6 de junio se inaugura en Lisboa una exposición nacional de industria y agricultura. El rey don Luis emprende en 31 de julio un viaje por varias cortes de Europa. Durante su ausencia el príncipe Carlos se encarga de la regencia. La reina esperará en París al rey D. Luis, que sale embarcado en un buque de guerra con dirección á Marsella. — Debiendo prestar juramento de fidelidad al rey y de respeto á las leyes el príncipe regente, el 3 de setiembre se reúnen las Cortes en legislatura extraordinaria para que tenga lugar esta ceremonia con toda solemnidad. — El *Diario Oficial* del 7 de diciembre publica un decreto declarando el bloqueo, por los buques de guerra portugueses, de las posesiones lusitanas de la costa oriental de Africa comprendidas entre los 10 grados 28 minutos de latitud y los 12 grados 58 minutos. En estos territorios se prohíbe la importación y exportación de armas y municiones de guerra. — **Rumania.** — En la sesión del 2 de enero es interpelado el gobierno sobre el alcance del convenio militar celebrado con Austria Hungría en el año anterior. El ministro de la Guerra, contestando esta interpección, afirma que no hay nada absolutamente que signifique alianza con Austria. — Se prórroga en 4 de enero hasta 30 de junio el tratado de comercio y navegación con Fran-